

EL REPARADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año XII Precio de suscripción Una peseta al mes en toda España. Número suelto 5 céntimos

CON CENSURA ECLESIASTICA Tortosa.--Viernes 21 de Marzo de 1919

Redacción y Administración Sindicatos, 4. Patronato, Obra Católica Núm. 3.093



Rogad a Dios en caridad por el alma de

DON CARLOS BES TALLADA

ABOGADO

Que falleció en Tortosa el día 18 de Marzo de 1919 a la edad de 63 años habiendo recibido los Auxilios Espirituales (R. I. P.)

Sus desconsolados: esposa D. Concepción Blatse; hermanos D. Félix, (presente) y D. Felipe, (ausente); hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, (presentes y ausentes), al recordar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan se dignen tenerle presente en sus oraciones y asistir a alguna de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán en la capilla de Sagrario de esta Santa Iglesia Catedral, mañana día 22, desde el toque de oración hasta las once, por lo que recibirán especial favor.

Por respeto a la santidad del Templo el duelo se da por despedido Tortosa 21 Marzo de 1919.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de Tortosa se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa que oyeren, sagrada Comunión que aplicaren o parte de Santo Rosario que rezaren en sufragio del alma del finado.

¿Normalidad en Barcelona?

¿Benignidad o claudicación?

El Gobierno pretende justificar su conducta en la... solución, en el desentace dado a la huelga de Barcelona.

¿No pudo procurarlo el conde de Romanones sin involucrar a la Corona? Si, en definitiva, el Gobierno es el único responsable, ¿qué aludirá a la explícita y concreta conformidad del Rey con los que el presidente dice ser sus procedimientos? ¿Semejante conformidad no disminuye un punto las responsabilidades del actual Ministerio, y, en cambio, arroja el nombre del Soberano a la liza donde luchan las pasiones sociales y políticas.

Aparte la desacertada apelación al Rey, el conde de Romanones ha asegurado que es partidario de los procedimientos de blandura.

No es ese el pleito. No se trata de la blandura o dureza de los procedimientos que se litiga, es, primeramente, un problema de previsión. El Gobierno ni su po medir el conflicto ni las fuerzas con que contaba. Evidentemente, juzgó que aquel venerable y a éstas bastantes para lograr la victoria. Por eso no se rindió después de luego a las peticiones huelguistas; por eso suspendió las garantías constitucionales, movilizó a los obreros en huelga y declaró el estado de guerra. No es creíble que el conde de Romanones, a sabiendas

de que, al cabo, había de aceptar íntegramente las condiciones obreras, acudiese a la movilización y al estado de guerra. Inutilizar... desvirtuar siquiera los recursos extremos... no se hace conscientemente...

Es, en segundo lugar, lo que se litiga un problema de cumplimiento de la ley. No de interpretación de la ley, sino de cumplimiento; la interpretación benévola de las leyes penales es admisible; más aún: es recomendable. La violación, el atropello de la ley por su mismo autor, se ha de reprobar siempre y siempre producirá fatales resultados. Sobre todo, en circunstancias cuando la autoridad necesita de todo su vigor y de toda su aureola. El Gobierno sabe bien, y el país no ignora, cuántas leyes se han incumplido. Por desdicha, son leyes militares las violadas, lo que agrava notablemente el error del conde de Romanones.

Ni el decoro externo del Poder público ha sabido mantener. El subsecretario de la Presidencia ha ido a la cárcel a visitar a pactar con el «Noy de Sucre». El mismo subsecretario, además de comprometerse sin tasa, ofreció con prodigalidad su firma, hasta verla despreciada por el presidente sindicalista, que hubo que responderle: «No hace falta escribirlo. Si no lo cumplen ustedes a las veinticuatro horas tendrán la huelga general!»

El «Noy de Sucre», Miranda, Carbó y Buenacasa, desde la cárcel también, dieron al Gobierno la siguiente lección, que recogió «Heraldo de Madrid»: «Que esta tarde vendrá a visitarles el subsecretario de la Presidencia, Sr. Morote. ¿Prra ofrecerles fórmulas de concordia?»

—Eso creemos—me dijo Miranda—; pero usted ya sabe cuál es nuestra actitud,

porque se la expuso anteaer. Seguir: si la empresa de la Canadiense reconoce los Sindicatos, si se levantan los jornales a lo que es tipo en la plaza y si se pone en libertad a los que estamos detenidos, como medida preventiva, sin que pese sobre nosotros ninguna acusación, la huelga ha terminado. Y, para esto, realmente no era necesario haber aguardado tantos días, y que al cabo representado, venga el Gobierno a visitarnos y pactar con nosotros a la cárcel.»

Las consecuencias de tantas y tan trascendentales equivocaciones del Gobierno se lamentarán en breve.

El triunfo indiscutible, absoluto, obtenido por los revolucionarios, superior a las esperanzas de los máa optimistas de entre ellos, los envalecentará para el planteamiento de nuevas exigencias. Y ya saben el camino: el desorden, la amenaza. Y ya saben que aun los recursos extremos del Poder público sirven de poco, de nada.

Al usar la palabra «revolucionario» no hemos querido decir que todos los huelguistas de Barcelona fuesen revolucionarios, de ningún modo. Seguramente serían legítimas algunas de sus peticiones. Pero, como negar que entre ellos, entre sus directores, había revolucionarios?

A la vista tenemos una proclama que un titulado «Comité de obreros y soldados» dirigió a las clases de tropa de servicio en la ciudad condal. He ahí algunos de sus párrafos:

«Va muchos entre vosotros; son muy llamados como esquilos en las huelgas planteadas; pero se irá más lejos aún, y mañana os mandarán que disparéis contra las mujeres y los hombres, que se levantarán para acabar con este régimen de horrores.

Pero cuando llega el caso, ¿qué haréis soldados? Forzosamente tendréis que escoger entre obedecer o pasar a las filas de los desheredados de donde salisteis. Si en nosotros ha muerto todo sentimiento de amor o de dignidad, si sois cobardes y viles, obedeceréis.

Reflexionad, soldados, y antes de ser instrumentos ciegos del feo egoísmo burgués, sed colaboradores voluntarios de los rebeldes.

¡Sed hombres antes que todo!

¡Estad dispuestos a obrar como tales! Sabed bien que sois vosotros los que constituis la fuerza de los tiranos. Sin vosotros, vuestros mismos jefes no pasarían de ser muñecos a catadura de idiotas, mercedores del desprecio y de la burla.

Si os compenetráis bien de vuestra dignidad y de vuestra fuerza: cuando los muñecos gatoneados os manden disparar, hacedlo, sí; pero «sobregando» a vuestros jefes como blanco.

¡Mueran los tiranos y sus lacayos!

¡Paso a los que quieren ser hombres!

En «La Acción» de anoche se publica otra proclama dirigida en visperas de verse las causas por los asesinatos de parietos: «A los sindicalistas. A los Socialistas: de ella son estas insubribles amenazas:

«La canalla burguesa ha logrado su primer propósito: ha conseguido el que nuestros inocentes compañeros se sienten en el banquillo de los acusados.»

«Si, contra lo que esperamos de la dignidad, de jueces, magistrados y jurados,

se condena a nuestros compañeros... Haremos justicia.

«Como a inmundos «gorrinos» y en vuestra propia casa; os degollaremos; se guros de que la diosa Themis nos mirará complacida.

«Obreros todos: preparémonos! El Fomento del Trabajo Nacional, con su oroy quiere hundirnos. Que cada uno de nosotros cumpla con su deber y escoja la víctima. ¡Seamos los verdugos de nuestros victimarios y los vengadores de nuestros hermanos!»

Otra de las consecuencias fatales del absurdo proceder del Gobierno es el disgusto en el Ejército, disgusto cuyas causas indicamos ayer. Y escribimos es, porque tal disgusto existe ya.

He aquí cómo se expresa el querido colega «La Correspondencia Militar»:

«Todo esto ya se irá poniendo en claro; pero ahora, aun sin saber todo lo que nos precisa conocer, estamos en el deber de anticipar que la opinión militar, no solo por impresiones de estos días, sino por recuerdos de tiempos pasados y no muy lejanos, por cierto; se nos figura a nosotros que va inclinarse, con una decisión y una energía que habrán de ser tenidas muy en cuenta en lo sucesivo, en contra de estas movilizaciones parciales que se decretan para contrarrestar el legítimo derecho de la huelga.

Convertir a las fuerzas militares, y, lo que es peor, a las leyes militares en factor de la flexibilidad indispensable para intervenir en el desenvolvimiento de las cusan tiones sociales, tal y como ahora se pleantean, se desarrollan y solucionan en España.

ña, es peligro gravísimo, en el que, seguramente, pensará mucho de esta fecha en adelante cualquier Gobierno, y si, por desgracia, no pensare todo lo debido, no habrán de faltar quienes, sea como fuere, a pensarlo le obliguen.

El conde de Romanones, a quien veníamos alabando, ha cometido un error funesto. ¡Plegue a Dios que lo lógico no sea demasiado cruel con España!

(De «El Debate»)

Crónica humorística

Animales de lujo

En esta época de escasez de subsistencias, una de las cosas que debería suprimirse, o por lo menos gravarse con crecidos impuestos, es los animales de lujo. Porque indudablemente si lo que comen se diese de manutención a las personas, se facilitaría el sustento de millones de familias.

No exageramos. Según una reciente estadística había en España durante el año de 1918: 30 millones de perros. 70 millones de gatos. 100.000 loros. 407.000 cacatúas. 130.000 monos. Y un millón de animales domésticos sin clasificar.

Lo que comen esos animaluchos suman muchos millones de toneladas, que no es justo vaya a los irracionales habiendo personas que de ellos carecen.

Además, por razones higiénicas, esos bicharracos y animaluchos no deben tenerse en casa, porque infectan las habitaciones.

Además hay muchas personas que bebusquean al perro y al gato y no se acuerdan de su madre o de sus hijos, lo cual constituye una costumbre sucia, pues sabido es que muchas enfermedades de los animales se propagan a las personas.

El que quiera verse rodeado de bichos que se vaya al bosque o que pida alojamiento en una colección zoológica, pero que no agrave el problema de las subsistencias ni perjudique la higiene pública y hasta la estética.

EL DUENDE AZUL.

Tortosa 20—3—919.

De la ciudad de los Condes

Hoy si que hay novedades que registrar: huelga de tranviarios, estado de guerra, visita del subsecretario de la presidencia, estallido de una bomba, cambio de gobernador, veto a la prensa impuesto por el Sindicato, los aficionados a cosas raras no pueden quejarse, porque la mayor particularidad de todos estos acontecimientos es que son nuevos, completamente nuevos.

Nueva es la huelga de tranviarios por la forma general y sin protesta de ninguna clase en que se ha planteado. La gente pudo ver el miércoles que los tranvías no andaban y no supo ni vió nada más; ninguna coacción apareció al exterior, ningún anuncio la precedió; ninguna resistencia se descubrió tampoco por ninguna parte.

También la declaración del estado de guerra ha sido novísima. La declaración se ha hecho sin que la ciudad haya alterado en lo más mínimo su fisonomía; ni hay por la calle más soldados de los que antes había, ni la gente ha modificado sus costumbres, ni se advierte en la vida normal ruido ni procedimiento guerrero de ninguna clase.

¿El cambio de gobernador? ¿La visita del subsecretario? Rápidos, sin explicaciones, sin fundamento lógico, sin que nadie pueda medir el alcance de los mismos, son también estos hechos completamente nuevos en la historia de la política tortosina.

Pero lo más extraordinariamente nuevo ha sido el veto impuesto a la prensa

(1) Recibida con considerable retraso, N. de la R.

por el Sindicato, que atribuyéndose unas facultades de que indudablemente carece, se ha puesto por encima de los directores de periódicos prescribiéndoles taxativamente lo que deben y lo que no deben decir. Y la prensa de Barcelona—con la sola excepción de «Gaceta de Cataluña»—que ha protestado siempre de todas las censuras gubernativas que se le han impuesto, ha acatado, sin protesta de ninguna clase esta nueva y más completa e irracional censura del Sindicato!

En virtud de la expresada censura el cajista no obedece las órdenes del periódico o del director que le pagan sino del Sindicato que le cobra!

Antes, los amos mandaban pero pagaban, ahora los amos mandan y cobran. Indudablemente esta huelga está llamada a proporcionarnos muchas sorpresas.

FERNANDO

Barcelona 14 Marzo 1919.

Ecos de la Diócesis

Desde Villarreal

Ha estado en esta el muy ilustre señor deán de la Catedral de Barcelona D. Pascual Llópez Pomares. Ha celebrado el santo sacrificio de la Misa en el camarín de San Pascual. De aquí ha marchado a Castellón.

—El domingo a las cinco y media de la tarde prendióse fuego en el edificio en que estaba instalado el cine de la terrible catástrofe, recientemente habilitado para patio de la casa contigua. El fuego desde los primeros momentos tomó grandes incrementos, pero pudo ser sofocado, gracias que al dar las campanas el toque de alarma, acudió todo el pueblo. De ser de noche, con el viento huracanado que soplaban hubiéramos tenido que lamentar una gran catástrofe; pues las chispas que se escapaban de la hoguera llegaron a encender ropas y otras materias combustibles colocadas en los tejados de las casas fronterizas.

—Es archi-escándalo o el abuso de la Compañía del tranvía con sus grandes y continuados retrasos; y es una tomadura de pelo al público el que el señor gobernador de Castellón no quiere enterarse de los perjuicios que sufren los viajeros y no quiere por consiguiente poner remedio. Son muchos los que preguntan ¿por qué la prensa de Castellón no clama contra esos abusos de la Compañía y sus protectores?

—El viento huracanado reinante estos días, ha desprendido gran cantidad de rama de los árboles, causando grandes perjuicios a los propietarios.

—Continúa en la Iglesia del Hospital el devoto ejercicio de las Siete Palabras. Predicó el miércoles el Rvdo. D. José Gil, Presbítero.

—El lunes hicieron saca los estancos de esta, en seguida se echaron encima los fumadores agotando al momento todas las existencias. Pueden seguir los fumadores de por aquí ayunando de fumar.

Santoral y Cultos

SANTOS DE MAÑANA

Santos Pablo, Bienvenido, Deogracias, obs.; Saturnino, Basilio, pb.; Octaviano, adc., mrs.; Catalina de Suecia, vg. Lea, vd. Ayuno.

La Misa y oficio divino son de sabbato simple color morado.

CATEDRAL.—Misa conventual a las 9 y 1/4, a las diez, Vísperas. Por la tarde a las cuatro y media salve y procesión claustral; a las seis y media rosario y sabalina en la capilla de la Cinta.

SAGRARIO.—Misas rezadas a las siete y media y ocho.

SAN BLAS.—Misas rezadas a las siete y media, 8 y 8 y 1/2.

SANTIAGO.—Misa rezada a las siete

REPARACIÓN.—Misas rezadas a las 5 3/4, 6 1/2, 7 1/4 y 8. Se expondrá a Jesús Sacramento a las 6 1/2, y se reservará a las 8 1/2. Por la tarde a las cinco y media, exposición, a las seis y media santo rosario y reserva.

MES DE SAN JOSÉ.—Sagrario, San Blas y Reparación a las mismas horas de todos los días.

Apostolado de la Oración

INTENCIÓN GENERAL PARA EL MES DE

MARZO APROBADA Y BENDECIDA POR

SU SANTIDAD

LA VIDA RELIGIOSA DE LOS MARINOS Rogaremos en especial para que los marinos conserven las ideas y prácticas religiosas.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Trabajar con oraciones y con obras por el bien espiritual de los marinos.

Crónica general

Observatorio del Ebro

Día 21 de Marzo de 1919.

Temperatura máxima de ayer 18°3,

tuvo lugar a las 11 h.

Mínima de esta madrugada 8°6

El barómetro a las 14 de ayer marcaba 755°0 mm., y a las 7 de hoy 746°6.

El viento reinante fué ayer del SSE y durante la noche ha sido del SSE y NW.

NOTA Ayer cielo nublado. Ligera llovizna a 17 h. Hoy a las 4 h 1/2 lluvia: medio milímetro.

Aviso interesante

Rectificación del Censo Electoral

Debiendo procederse a la rectificación anual del Censo Electoral, y siendo de gran interés que todos los mandarques, tradicionalistas y católicos mayores de 25 años, estén incluidos en el mismo para poder ejercer el derecho de sufragio, se ruega encarecidamente a nuestros amigos, que no estén en las actuales listas, que se sirvan dejar su nombre en la «UNION DE LAS DERECHAS», «JUVENTUD MAURISTA», «CÍRCULO TRADICIONALISTA», y redacciones de el «DIARIO DE TORTOSA» y «EL RESTAURADOR», para proceder a realizar los trabajos necesarios para su inclusión, antes del 1 de Abril, en que termina el plazo.

—Después del día espléndido que hizo ayer en que el viento calmó sus impetus, por la tarde se nubló pareciendo inclinado a llover. Durante la pasada noche ha caído una rociada, amaneciendo hoy despejado, aunque cruzando el firmamento grandes masas nubosas, desencadenándose otra vez al promediar la mañana el molesto viento bastante fresco, levantando densa polvareda en nuestras sucias y abandonadas calles. En una palabra: hace el tiempo propio del variable Marzo.

—La TOS después de LA GRIPPE es un verdadero peligro ya que termina la Tisis, cúidela, pues, Vd., procure calmarla enseguida lo que logrará con las pastillas KLAM. Sesenta céntimos la caja en todas las buenas farmacias y en el depósito: farmacia de la Cruz.

—Los tradicionalistas de esta ciudad, celebrarán el próximo domingo 23, en el domicilio social, una velada necrológica dedicada a los Mártires de la Tradición. Se recitarán algunas poesías y pronunciarán discursos alusivos al acto.

Como final y en obsequio a los asistentes al acto, se pondrá en escena un chistoso sainete que se está ensayando por los jóvenes del «Requeté».

Con tal motivo promete verse muy concurrida dicha velada.

—Hemos procurado adquirir detalles de la supuesta electrocución del ingeniero Sr. Nhils, de la compañía «Canadiense»

En las oficinas de dicha empresa, en esta ciudad, han tenido la amabilidad de manifestarnos que, habiendo telefonado a Montblanch, donde dicho señor, con su ayudante Sr. Badía se halla efectuando trabajos con la brigada a sus órdenes, les han contestado no ser cierta, pues el señor Nhils está bueno y sano sin que haya sufrido percance ni accidente alguno, de lo cual nos congratulamos.

Religiosas

El próximo domingo, a las seis de la tarde, darán principio en la iglesia de San Antonio, los ejercicios espirituales, que celebra anualmente la Archicofradía Teresiana bajo la dirección del Rdo. P. Miguel Velilla, S. J.

—El próximo domingo darán comienzo los Santos Ejercicios solo para caballeros y jóvenes en la Iglesia de Reparación que dará el Rdo. P. José Aragónés, de la C. de J., terminan'lo el día 30.

Todos los días, a las siete de la noche comenzarán los actos de los Santos Ejercicios, los cuales terminarán con la comunión general el día 30.

Encarecemos a nuestros lectores asistan a los mismos.

Necrológicas

Las misas que se celebrarán desde mañana sábado hasta el 30 del presente, inclusive a las siete, en el altar de la parroquia del Sagrario de la Catedral, se aplicarán por el alma de D.ª Manuela Calvo Ferreres (O. E. P. D.) con motivo del tercer aniversario de su fallecimiento.

Su hija D.ª Cinta Vives y demás parientes agradecerán a sus amigos y personas piadosas la asistencia a alguno de dichos sufragios.

—El Rdo. D. Felipe Adell, de cuyo fallecimiento dimos cuenta a nuestros lectores, pertenecía a la Hermandad de Socorros Mútuos entre Eclesiásticos de esta Diócesis.

—Mañana desde el toque de oración hasta las once se celebrarán misas en la capilla del Sagrario de la Catedral, en sufragio del alma del que fué nuestro particular amigo D. Carlos Bes Tallada, que falleció en esta ciudad después de recibir con gran fervor los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

Su familia agradecerá a sus amigos y conocidos la asistencia a tan pios sufragios.

De sociedad

En el mixto de esta tarde ha salido para Barcelona, nuestro querido amigo el Administrador de este periódico, reverendo D. Juan Calderó.

En el mismo tren ha marchado a aquella capital nuestro distinguido amigo el M. I. Sr. D. José Matamoros, canónigo.

Sección oficial

EDICTO

Don José Vaquer Sacanella, Juez Municipal regente del Juzgado de primera instancia del partido y ciudad de Tortosa. Por el presente edicto, que se expide en virtud de providencia dictada en el día de hoy en el expediente de declaración de herederos abintestato de Antonio Vilanova Moreso, se cita y llama a los que se crean con derecho a heredarle para que comparezcan a deducirlo en el término de treinta días bajo apercibimiento de parales el perjuicio que en derecho haya lugar, advirtiéndose que hasta reclama su herencia su hermana germana, Cinta Vilanova Moreso por haber renunciado la herencia su padre Antonio Vilanova Escudé y el hermano José Vilanova Moreso según acta notarial.

Dado en Tortosa a trece Marzo mil novecientos diez y nueve.—JOSÉ VAQUER.—Por M. de S. S., DIEGO F. QUINZA.

D. Eduardo Albacar Nicolau, Recaudador del Sindicato de la Enveija. Hago saber: Que la cobranza del R. P. Provisional de este Sindicato del co-

rriente año tendrá lugar durante los días del diez al veinte y cinco del presente mes, de conformidad a lo que previene el párrafo octavo del artículo 39 de las Ordenanzas por que se rige este Sindicato y hora desde las seis hasta las nueve de la mañana y por la tarde desde las cuatro hasta las siete de la tarde, donde deberán acudir todos los propietarios para evitar los apremios consiguientes en otro caso. Enveija 20 de Marzo de 1919.

El Recaudador E. ALBACAR.

Ultima hora

Conferencia telefónica celebrada con Barcelona a las 16'40

Madrid

Lo de la Nacional

En el sorteo celebrado esta mañana han sido premiados los siguientes números: 1.º Premiado con ciento cincuenta mil pesetas: 18421, Barcelona. 2.º Premiado con setenta mil pesetas: 14826, Sevilla-Barcelona. 3.º Premiado con treinta mil pesetas: 17613, Burgos.

Lo de los carteros

El director general de Comunicaciones y el Ministro de la Gobernación se han reunido para tratar del asunto de los carteros.

El Gobierno se halla en muy buenas disposiciones para acceder a las demandas que formulan.

La autonomía

Los periódicos dicen que después de zanjado el conflicto social de Barcelona surge con nuevos bríos el de la autonomía de Cataluña. Obedece esto a que el Sr. Cambó ha cambiado de táctica, pues en vista de que no le había dado resultados satisfactorios su contacto con las izquierdas, pretende ahora buscar el apoyo de las derechas.

Barcelona

La situación

La población presenta el aspecto normal. Muchos tranvías han restablecido la circulación, pero se nota que aún faltan muchos coches.

Buque que zarpa

A las cuatro de la madrugada ha zarpado para Odesa el trasatlántico «Manuel Calvo» que conduce a los rusos expulsados de esta capital.

Provincias

Sevilla.—La policía ha efectuado la noche anterior numerosos cacheos, recogiendo muchas armas.

El Gobernador ha publicado un bando diciendo que fuerzas del ejército patrullarán por las calles y se establecerán retenes.

Los caseros y vecinos en la reunión celebrada han acordado que se rebajen los alquileres en un cincuenta por ciento.

Granada.—El domingo se celebrará un mitin republicano en el que hablarán los Sres. «Lerroux, Marraco, Domingo y otros».

Bilbao.—A las nueve de la noche ha entrado en este puerto el remolcador «Urumendi» que acompañaba la goleta «Isabel» que con cargamento de vino dirigía ser Ambers y que naufragó frente a Arriaza, salvándose la tripulación, pero el barco resultó muy averiado. Dicha goleta venía reparada de los astilleros del Nervión.

Imprenta Moderna de Alguero y Baiga.—Tortosa